
□特约撰稿 程戈

王倩作为主持人、 制片人在BTV已经工作了10多年了 ， 从
《大宝真情互动》 最年轻的编导成长为主编， 再到 《生活大调查》
副制片人， 她一直在幕后默默地工作着。 直到BTV生活频道开播
的 《生活无间报》， 她才从幕后走到了台前。

说起国庆节的难忘记忆， 在王倩的脑海里有很多， 令她印象
最深刻的还是2009年担任BTV生活频道国庆60周年特别节目———
《区长， 你好！》 总导演时， “忠孝不能两全” 的煎熬， “在我创
办 《生活大调查》 节目的时候， 我的母亲查出了乳腺癌， 左乳全
部切除， 因为化疗头发掉了， 牙齿和指甲都变黑了。 后来母亲体
内的癌细胞扩散， 住进了医院。 就在这个时候， 我接下了 《区
长， 你好！》 总导演的工作。 当时我的目标是采访北京各区的区
长， 因为临近国庆60周年大庆， 区长们工作都很繁忙， 最终东城
区、 西城区、 石景山区、 房山区、 丰台区的区长来到了演播室。
从前期准备到录制完成， 我一共忙了3个月， 基本上没时间去医
院， 一直是我的父亲和表弟在照顾我的母亲。 直到现在， 想起这
件事， 我还觉得很愧疚。” 就是在这种极端的忙碌和极度的煎熬
中， 王倩出色地完成了 《区长， 你好！》 的制作， 节目播出后备
受好评， 主持人高燕还因此获了奖。

王倩：
为了国庆没能照顾母亲
忙了3个月， 基本上没时间去医院
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蔡国庆作为总政歌舞团的一级演员， 而观众们一直以为他叫
国庆， 一定生于国庆节， 但其实他生于 9 月。 说到自己的名字，
蔡国庆笑笑： “本来预产期是十一国庆节那天， 但结果我提前出
来了。 父母说名字都取好了的， 就别改了， 就还是叫国庆了。 现
在每当我经过天安门广场， 抬头仰望高高飘扬的五星红旗， 我的
心中总是充满了喜悦和自豪。 因为我的名字与这个光辉的日子有
着千丝万缕的联系。”

蔡国庆回忆道， 庆祝新中国成立 50 周年的演出是他最难忘的
一次国庆经历。 虽然已经过去了 15 年， 但再次回忆起来， 他还是
非常激动： “当时在天安门广场上我唱了《 365 个祝福 》 ， 现在
想起来还热血沸腾 。 我和两万名大学生一起表演 ， 他们在我
的歌声中跳集体舞 。 我站在台上唱歌 ， 周围都是青春的笑脸，
用歌声向祖国献礼， 那是我艺术生涯中最辉煌的瞬间 。 国家给
我搭建了人生的舞台 ， 我感激我的国家 。 站在一名军人的立
场 ， 我最大的期待 ， 就是希望国家有强大的军事力量 做后
盾。 人人从小都知道我们的国土是 960 万平方公里， 但是我们的
海岸、 领海却很少被提及。 这不该忽视， 必须居安思危。 我也希
望还能继续为国庆献礼， 不光是 60 周年， 70 周年， 80 周年， 依
旧能站在天安门下、 金水桥畔唱歌。 我希望在共和国 70 岁生日的
时候， 适当的时候可以举办我的演唱会。 我虽然也参加过一些大
型演唱会， 但个人的演唱会还没有。 当然， 在此之前， 我还是觉
得应该再积攒更多的好歌。 我记忆深刻的还有， 参加庆祝国庆 45
周年的演出经历； 也是由于节目的安排， 直到那个时候我才了解
到， 原来全国上下叫 ‘国庆’ 这个名字的人竟然有 40 万之多。 当
时知道这个数字的感觉， 一来是震惊， ‘国庆’ 兵团太强大了；
二来就是觉得格外亲切。 那天在现场， 也来了很多在国庆节出生
的人， 老人、 青年、 甚至还有刚刚出生的孩子， 我跟来自全国各
地的一百位叫 ‘国庆’ 的观众， 同台唱了首歌， 歌名叫 《你的名
字叫国庆》。 想起在 ‘文革’ 中我的父母经过一些挫折后， 对祖国
的热爱依然如故。 他们传达给我的， 依然是爱国。 这种感情就是
中国知识分子的高贵品质 。 所以 ， 我也愿意用生命去保护 民
族 的 文 化 ， 我 可 以 发 出 这 样 的 誓 言 。 当 你 只 能 从 国 家 索
取 的 时 候 ， 是 没 有 意 义 的 。 全 世 界 没 有 十 全 十 美 的 制
度 。 你 可 以 提 出 问 题 ， 可 以 对 某 些 方 面 提 出 批 评 ， 但 是
批 评 的 同 时 ， 你不可以忘记自己的责任和义务。 批评谁不会，
国家还是你的国家， 还是要你用实际行动帮助和热爱的。 有一句
话叫： 孝敬父母是天意， 报效国家才是价值。 我是一个幸福的演
员 ， 可以为国家出钱出力 ： 1990 年亚运会的时候 ， 我头一个
骑自行车去捐款 ， 那时候的几千块钱可是一笔巨款啊 。 1992
年华东大水灾， 全国电台和电视新闻联播报道后， 我又是第一个
演艺界捐款的演员。 去年十一之后， 我又成为了预防肝炎的爱心
大使。”
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蔡国庆：
心甘情愿做“国庆歌手”
□特约撰稿 郭大誌
希望每个10年大庆都在天安门献歌

对于天安门广场， 唐国强有不一样的情感， 他还是少年时，
曾经来到天安门广场， 还远远见过毛主席， 如今的他， 已经多次
饰演毛主席， 他说： “作为演员我非常有幸能扮演毛主席。 我认
为我长得不像毛主席， 我只在1966年远远地看到过毛主席站在天
安门上挥了挥手， 我演他主要是追求神似。”

2009年， 新中国成立60周年的国庆， 北京天安门广场举行了
盛大的阅兵仪式和群众游行活动。 唐国强、 成龙、 田华、 姜昆等
在内的众多明星们登上了观礼台。 当时看见唐国强， 来自全国各
地的劳模、 英模纷纷拉着他， 要和他合影留念。

在电影 《建国大业》 中， 唐国强再一次扮演了毛主席， 说起
《建国大业》 中的阅兵式， 唐国强说： “那是在戏里， 和戏外的
真实阅兵式是两回事。 现在我离队伍这么近， 很激动！”

唐国强坦言， “演一部好戏相对来说比较容易， 但能保持自
己的艺术生命就难了”， 唐国强说感觉演戏如爬山， 越到高处越
难， 随着年龄的增长、 越来越知道怎么演戏了， 但体力开始跟不
上了。 唐国强说， 多年来虽然自己演过很多个皇帝、 塑造过多次
毛泽东， 但每一次都是对自我的挑战。

唐国强：

庆典当天全国各地的劳模与我合影留念
1966年远远地见过毛主席
□特约撰稿 平沙


